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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Conflicto El paso de Bering 

La Jornada: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, señaló que la SEP 
se levantó de la mesa de conciliación con el artista y museógrafo Iker Larrauri, 
porque éste ―no acreditó cabalmente‖ tener los derechos de autor del mural El paso 
de Bering: ―No podemos conciliar con personas que no han acreditado cabalmente la 
propiedad de los derechos de autor. Así de sencillo es el tema y no le busquen más 
complicaciones. No podemos tener negociaciones con quien no ha acreditado ser el 
titular de los derechos de autor. No hay ruptura de negociaciones ni nada por el 
estilo, ni desatención al problema. Simplemente estamos buscando encontrar un 
interlocutor‖, concluyó. (Pág. 4-Cultura) 

* Gira de trabajo por España 

El Universal: Durante su gira de trabajo por España, con motivo de su participación 
en el Foro de Ministros de Educación de América Latina y el Caribe-Unión Europea, el 
Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, desde Madrid, pidió ―no subirle 
tinta al asunto‖ de los alumnos fallecidos en el Tec de Monterrey, y señaló que este 
hecho nada tiene que ver con la inseguridad en las escuelas de México: ―Insisto, no le 
subamos la tinta al asunto. De ninguna manera se puede hablar de un problema (de 
violencia) generalizado en el país. Por tanto, el programa Escuela Segura pretende 
focalizar su acción ahí, donde el problema es más grave‖, aseguró. 

Admitió que el tema de la inseguridad ―nos preocupa‖, pero insistió en que no afecta 
a todas las escuelas, sino a algunas de determinados estados donde operan con más 
virulencia los cárteles del narcotráfico. ―Creo que tenemos que tener una conciencia 
clara de la naturaleza del problema para ponderar su relevancia en distintos lugares 
del país‖, expuso, y aseguró que no hay datos que indiquen que la violencia en las 
escuelas esté aumentando: ―nos inquietan los focos de atención, pero no existe una 
evidencia contundente de propagación‖, dijo. 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01JOR260310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02UNI260310


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

En otro tenor, se refirió a la situación de la educación en México y dijo que está ―en 
un momento de inflexión, de quiebre‖, y subrayó la necesidad de lograr ―la calidad, 
el gran pendiente del sistema educativo mexicano, y la cobertura en la educación 
media superior y superior, por lo que anunció que su objetivo para los próximos dos 
años es aumentar el presupuesto para educación a ocho por ciento del PIB, aunque 
también reconoció que es complicado, debido a la coyuntura de ―restricción 
presupuestal‖. (El Universal 7-A, Milenio 32, La Crónica 6, La Jornada 4-Cultura, 
Excélsior 16-A, El Gráfico 13) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Comenta que la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, o es víctima de 
un complot o está metida en un tremendo lío ―que le podría costar la chamba‖, pues 
―de acuerdo con un documento oficial en poder de Alonso Lujambio, el domicilio de 
la funcionaria extrañamente es el mismo de una imprenta que le hace todo tipo de 
trabajos al IPN‖. 

La versión de la funcionaria es que ―alguien‖ falsificó el documento pues no sólo 
copió su firma tal cual es, sino que utilizó ―los mismos argumentos legales que ella 
utilizó‖. Además, dijo que en esta conspiración sus enemigos le inventaron una 
amistad con la dueña de la imprenta ―y si dicen que es común verlas juntas, 
seguramente le clonaron el rostro. Así pues, las opciones son: creer la historia de la 
directora del IPN o pedirle que se deje de cuentos‖. (Reforma 14-A) 

* Reforzarán vigilancia y seguridad en universidades 

Excélsior: A raíz de la muerte de los estudiantes del Tec de Monterrey, el 
Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán, aseguró que la 
dependencia federal buscará que las universidades del país revisen sus protocolos de 
seguridad con fines preventivos para evitar que se repitan este tipo de tragedias: 
―Nos debe obligar a todos los planteles universitarios, a todas la universidades del 
país a revisar los protocolos de seguridad, básicamente, con el fin de evitar tragedias 
como las que ocurrieron hace algunos días‖. 

Agregó que, frente a la violencia, ―la reacción de nuestras universidades debe de ser 
de reforzamiento, porque como lo he dicho en otras ocasiones, las universidades no 
pueden sustraerse a los hechos de violencia, ya sea social o de otro tipo‖, y aclaró 
que no se trata de fomentar el miedo entre la comunidad estudiantil y mucho menos 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04REF260310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05EXC260310
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entre la población; sin embargo, insistió en la necesidad de revisar los protocolos y 
en determinado momento actualizarlos. 

El Economista: Por su parte, Rafael López Castañares, Secretario General Ejecutivo 
de la ANUIES, explicó que a través de la asociación se comparten experiencias e 
información sobre las medidas que se han adoptado para mejorar la seguridad en los 
planteles universitarios, por lo que se tratará de conformar una red en materia de 
seguridad. (Excélsior 17-A, El Economista 44) 

* GDF y SEP absorberán gastos funerarios y médicos de estudiantes accidentados 

Ovaciones: La Secretaría de Educación del DF, informó que el GDF y la SEP Federal 
cubrirán los gastos funerarios del niño Rafael Hernández Vilchis, muerto el 
miércoles pasado al volcar la camioneta en donde eran transportados varios 
estudiantes. También se pagarán los gastos médicos de los seis niños ingresados al 
Hospital Angel Inn, donde aún permanecen dos menores en observación, aunque 
están fuera de peligro.  

La dependencia local agregó que ninguna de las cinco mil 248 escuelas públicas del 
DF tiene transporte escolar, por lo que los padres de familia contratan autos 
particulares que operan en la ilegalidad, sin que los directivos de los planteles lo 
sepan. 

Milenio: En tanto, el conductor de la camioneta, Felipe Pacheco Fuentes, podría 
obtener su libertad porque no son graves los delitos que investiga el Ministerio 
Público. Además, el resultado del examen toxicológico practicado al conductor 
resultó negativo para alcohol o drogas. Aunque es acusado de homicidio culposo y 
lesiones, algunos padres de familia se desistieron de presentar una querella al 
considerar que se trató de un accidente. (Ovaciones PP y 8, Milenio 24) 

* Informe Global de Tecnologías de la Información 

El Financiero: El Foro Económico Mundial dio a conocer su Informe Global de 
Tecnología de la Información 2009-2010, en el que México se ubicó en el lugar 78 de 133 
países evaluados, después de que el año anterior se colocó en el sitio 67 de 134 
naciones analizadas. Esto tiene que ver con aspectos desatendidos como la 
educación, lo que se refleja en un retroceso general de México. (Pág. 2) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07OVA260310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08FIN260310
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* Controversia por venta de alcohol en Chichén Itzá 

Reforma: El INAH no puede frenar, por lo pronto, la venta de alcohol en Chichén 
Itzá. El 21 de marzo la institución inició un proceso administrativo que exige 
oficialmente al señor Hans Thies Barbachano –dueño de las 60 hectáreas en la zona 
arqueológica de Chichén Itzá– que suspenda la comercialización de cerveza en el 
sitio prehispánico… pero no hace caso.  

Según Julio Castrejón, vocero del organismo, ―en este proceso administrativo se le 
está avisando que hay un acto reclamado y se le insta a suspenderlo de inmediato. 
No lo hace porque afirma que tiene una licencia del municipio con eso cree que es 
suficiente. […] Estamos esperando que los abogados del señor se pongan en contacto 
con la Coordinación Nacional de Asuntos Jurídicos para efectuar la audiencia y 
desahogar el procedimiento administrativo‖. Como parte del proceso se prevé una 
audiencia para que Barbachano exhiba el documento que supuestamente le permite 
vender alcohol y se esperará el plazo que marca la ley, de entre 10 y 15 días. 

En caso de proseguir la situación, el INAH puede emprender acciones jurídicas ante 
instancias como la PGR, adelantó Castrejón. El municipio de Tunim, donde se ubica 
la zona arqueológica, no ha explicada qué tipo de permiso otorgo, ni las atribuciones 
para hacerlo. Las que deslindaron del asunto fueron las autoridades sanitarias de 
Yucatán. El INAH espera que el Patronato de las Unidades de Servicios Culturales y 
Turísticos de Yucatán tome también medidas contra la venta de cerveza en Chichén. 
Julio Castrejón dijo que el director del patronato, Jorge Esmar, ha manifestado su 
indignación. ―Esperemos que la indignación se traduzca en acciones‖, apremió. (Pág. 
21-Cultura) 

* Brotes de piojos 

Milenio: Autoridades educativas y de Salud de Querétaro y Oaxaca pidieron a los 
padres de familia y directores de escuela extremar la vigilancia y el aseo de los 
menores, debido a un brote de piojos en ambas entidades. Autoridades educativas y 
de Salud de Querétaro y Oaxaca pidieron a los padres de familia y directores de 
escuela extremar la vigilancia y el aseo de los menores, debido a un brote de piojos 
en ambas entidades. En la primera, más de 30 alumnos de tres escuelas privadas 
tienen este problema. Mientras que en Oaxaca, la Secretaría de Salud instaló un cerco 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06REF260310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01MIL260310
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sanitario de al menos 12 escuelas públicas y privadas donde se presentaron los 
brotes de piojos y liendres. 

El Universal: En tanto, autoridades educativas de Chetumal, Quintana Roo, alertan 
sobre un brote de piojos en al menos 19 escuelas de la entidad, por lo que exhortaron 
a los padres de familia y profesores a reforzar las medidas higiénicas durante este 
periodo de Semana Santa, para evitar más contagios en los planteles escolares. 
Maritza Median, subsecretaria estatal de Educación, informó que al igual que en 
otras partes del país, en escuelas del estado detectaron el brote de los parásitos, por 
lo que emitieron una alerta a todas las instituciones públicas y privadas de 
educación en el estado.  

Excélsior: Ante el brote de piojos en el DF, el municipio de Ixtapaluca ha tomado 
medidas para evitar que se expanda a planteles mexiquenses, por ello, se contactó 
con las autoridades del Estado de México para que asesoren y coloquen cercos 
sanitarios, señaló el presidente municipal, Humberto Navarro de Alba. (Milenio 29, 
La Crónica 15, El Universal 24-A, Excélsior 28-A) 

Milenio: En el suplemento QrR! se indica: ―El grupo de niños piojosos son una 
minoría y ni en sus casas los quieren, aunque el número de piojos sí es apabullante: 
son varios cientos per cápita; su lema es: ¡No somos unos no somos cien, inche Ebrard 
cuéntanos bien!‖ (Pág. 46) 

* La ALDF dará reconocimiento a la UNAM 

Reforma: La Asamblea Legislativa del DF otorgará un reconocimiento a la UNAM 
por sus 100 años de existencia y por haber recibido el premio Príncipe de Asturias de 
Comunicación y Humanidades 2009. En un acuerdo firmado por la Comisión de 
Gobierno de la Asamblea, se determinó que el galardón se entregará al rector de la 
Universidad, José Narro, el 6 de abril en una sesión solemne.  

Además, Narro Robles recibirá este año, también por parte de la Asamblea, la 
Medalla al Mérito en Ciencias, Artes, por la actividad desarrollada por la máxima casa 
de estudios en beneficio para la ciudad de México, y por la labor académica del 
Rector. La entrega de la Medalla fue determinada por la Comisión de Ciencia y 
Tecnología, que encabeza el panista Sergio Eguren. Dicha presea llevará el nombre 
del Rector y también el nombre de la Universidad. (Pág. 3-Ciudad) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05REF260310
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* Joven herido en Unitec 

Excélsior: En la Universidad Tecnológica, campus Atizapán, Estado de México, un 
menor de 15 años fue herido con un arma de fuego calibre .25; presuntamente por 
otro alumno de la escuela de nombre Antonio, quien llevó el arma al parecer 
propiedad de su padre para ―presumirla‖ entre sus amigos y, al revisarla junto con 
otros de sus compañeros se accionó ―accidentalmente‖ lesionando en la pierna 
derecha a Iván, de 15 años, quien fue trasladado al hospital de traumatología de 
Lomas Verdes, donde se reporta estable. 

Tras el incidente, Antonio entregó el arma a los directivos del plantel y fue detenido 
junto con otro de sus compañeros y trasladados a la fiscalía para menores, donde se 
deslindaran responsabilidades. Los padres de familia exigieron una explicación a los 
directivos del plantel; sin embargo, se concretaron en señalarles que después de 
vacaciones de Semana Santa los citarán a una junta para informar las mediadas que 
se van a reforzar para evitar otra situación como la suscitada. Las investigaciones 
ministeriales, por tratarse de menores de edad, no serán ventiladas. Cabe destacar, 
que después del incidente, las clases en la escuela privada no fueron suspendidas. 
(Pág. 16) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Propuestas de Calderón 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón propuso cambiar el modelo de desarrollo 
mundial y una ―nueva revolución industrial‖ basada en las bajas emisiones de 
carbono para detener el cambio climático. En una videoconferencia con la 
Universidad de Columbia para hablar de la Conferencia de las Partes de la ONU a 
celebrarse en Cancún en noviembre, convocó a un acuerdo para reducir las 
emisiones de carbono que vayan de la mano con el desarrollo económico. Al 
lamentar que tenga que lograrse forzosamente por consenso, delineó los siete pasos a 
seguir y ofreció que nadie quedará fuera de la discusión, aunque aceptó que la 
expectativa es que ―será muy difícil de llegar a un acuerdo‖.  

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04EXC260310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01MIL260310
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La Crónica: El Ejecutivo envío al Senado para efectos de ratificación los 
nombramientos de los embajadores en Brasil y Alemania, y además formalizó el 
nombramiento del embajador de Francia como representante de México ante la 
UNESCO. El Presidente designó a Alejandro de la Peña Navarrete como embajador 
de México en Brasil y a Francisco Nicolás González como representante diplomático 
en Alemania. Como embajador ante la UNESCO designó formalmente al actual 
embajador en Francia, Carlos Alberto de Icaza. De esta manera, asumirá de manera 
formal la representación de México ante el organismo internacional con sede en 
París. (Milenio 39, La Crónica 11) 

* Reforma política del PRI 

Milenio: Los diputados del PRI presentaron su iniciativa de reforma política y 
propusieron, entre otros puntos, eliminar la llamada ―cláusula de 
sobrerrepresentación‖ que durante los últimos años ha impedido conformar la 
mayoría absoluta de un solo partido en el Congreso de la Unión. A dos años de la 
elección presidencial de 2012 y con una clara ventaja en las encuestas de opinión, el 
priismo planteó suprimir el ―candado‖ constitucional que impide a cualquiera de las 
fuerzas políticas nacionales alcanzar en el Poder Legislativo una representación 8 por 
ciento superior al porcentaje de su votación nacional. 

Con ello se pretende ―garantizar la gobernabilidad, eliminando la cláusula que 
impide la formación de mayorías estables‖, afirmó el legislador priista César 
Augusto Santiago, al presentar el proyecto de ―reforma del poder público‖. La 
iniciativa del PRI prevé la modificación a 34 artículos de la Constitución y plantea la 
restauración de la ceremonia del Informe presidencial, con un nuevo diseño que 
dispone la asistencia del mandatario en turno al Congreso General para escuchar y 
responder los cuestionamientos de los diputados y senadores, pero sin un debate 
directo. 

El esquema de rendición de cuentas obligaría a los secretarios de Estado a entregar 
un informe semestral a la Cámara de Diputados y al Senado, en tanto que el 
Ejecutivo federal tendría que presentar trimestralmente un informe sobre el Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. (Ocho Columnas y 6) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03MIL260310
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* Senado pospone presentación del proyecto de Ley Antisecuestro 

Excélsior: A pesar de ser considerado un asunto prioritario por los legisladores, la 
ley antisecuestro será aplazada para después de Semana Santa, pues el borrador del 
dictamen aún no ha sido concluido porque suma propuestas de 16 iniciativas, entre 
ellas, las de Felipe Calderón y la planteada por Isabel Miranda de Wallace. (Ocho 
Columnas) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/03/10 CULTURA 4 A 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/03/10 SOC Y JUS 40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/03/10 POLÍTICA 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/03/10 SOC Y JUS 42 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/03/10 SOC Y JUS 43 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/03/10 DEPORTES 19 A 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/03/10 POLÍTICA 10 

Solicita la CNDH preservar evidencias 

ESTUDIANTES EXIGEN PARAR LA “GUERRA SIN 
SENTIDO” 

EMIR OLIVARES ALONSO 

 ―Los jóvenes no somos criminales‖, aseveraron estudiantes de instituciones de 
educación superior agrupados en las Redes Universitarias (RU). Exigieron un alto a 
la ―guerra sin sentido‖ de Felipe Calderón contra el crimen organizado, en especial 
en Ciudad Juárez, Chihuahua, de donde demandaron la salida de los soldados. 

Ayer, en un acto simbólico, colocaron mantas en varios campus universitarios para 
exigir ―la presentación con vida de seis desaparecidos por el Ejército‖ en la ciudad 
fronteriza. Demandaron esclarecer las ejecuciones de 15 alumnos en Villas de 
Salvárcar, en Juárez, y de los dos jóvenes del Tecnológico de Monterrey, ultimados a 
las afueras del campus, en Nuevo León. 

Por su parte, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos solicitó a la Secretaría 
de la Defensa Nacional y a las procuradurías General de la República y de Justicia de 
Nuevo León aplicar medidas cautelares para preservar las evidencias del caso de la 
muerte de los alumnos del Tec. 

El objetivo, dijo en un comunicado, es evitar la pérdida o destrucción de pruebas 
relacionadas con ese hecho. 

El rector de la UNAM, José Narro Robles, se pronunció contra la violencia y lamentó 
el asesinato de los dos estudiantes del Tec. 

En entrevista, tras firmar un convenio entre la UNAM y la Cepal, Narro insistió en 
que ―la violencia es deleznable, siempre hay que repudiarla. Pero cuando esa 
violencia afecta a centros de educación superior, lastima aún más‖. 

Las mantas se instalaron en la Prepa 6, CCH Sur, las facultades de Ciencias y de 
Ciencias Políticas y la Escuela de Artes Plásticas, la UAM-Azcapotzalco y en el 
espejo de agua de CU. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/03/10 CULTURA 3 A 

Ramón Vargas será figura estelar en el concierto de reapertura de la Sala 
Nezahualcóyotl 

LA OFUNAM SE CONSOLIDA COMO EMBAJADORA 
DE CULTURA: RIVERO 

La filarmónica culmina hoy exitosa gira con un recital en “Las islas” de Ciudad 
Universitaria 

El titular de la Dirección de Música resalta el rencuentro de la orquesta con los 
jóvenes 

MÓNICA MATEOS-VEGA 

La Orquesta Filarmónica de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(OFUNAM) cierra hoy su exitosa gira por el país y las preparatorias, escuelas y 
facultades de la máxima casa de estudios con un concierto que se antoja ya de 
antología: tocando en ―Las islas‖ de Ciudad Universitaria. 

Además, se prepara para regresar a su sede, la Sala Nezahualcóyotl, que el 10 de 
abril reabrirá sus puertas, renovada, luego de casi cuatro meses de la ejecución de 
trabajos para mejorar las instalaciones. 

Durante el recorrido que los músicos hicieron los primeros meses de este año por los 
planteles de la UNAM causaron tal entusiasmo entre los jóvenes estudiantes que 
más de 5 mil nuevos seguidores, mediante correos electrónicos, preguntan 
constantemente cuándo será la próxima presentación. 

La agrupación se consolidó como ―una embajadora de cultura, uniendo más a la 
comunidad universitaria. El impacto fue fuerte, necesitamos hacerlo más seguido. El 
concierto de este viernes será nuestro cierre con broche de oro‖, señala en entrevista 
Gustavo Rivero Weber, director general de Música de la UNAM. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/03/10 CULTURA 3 A 

De este rencuentro con los universitarios, la OFUNAM, agrega, prepara ya algunos 
programas para obsequiar boletos a los alumnos de bachillerato u ofrecerles 
descuentos especiales, además de que ―les mandaremos al pianista Roberto Ruiz 
Guadalajara para que les dé pláticas a los muchachos‖. 

Sala nueva, pero igual 

Mientras, en la Sala Nezahualcóyotl se trabaja con intensidad para concluir la 
readecuación de las instalaciones: ―se cambió todo el cableado, que estaba muy viejo. 
En cuanto al equipo de sonido, se va a notar el cambio, porque estaba mal. 

―Hemos metido tecnología de punta, también en la iluminación y hay butacas 
nuevas, las que estaban rechinaban y se hundía el espectador‖, indica Rivero Weber. 

―Se colocaron puertas que evitan aún más que pase el ruido de fuera y cambiamos la 
duela del escenario. Baños y camerinos también; la cartelera ya no va a ser como las 
de Gayosso, sino electrónica, y habrá pantallas para que se enteren las personas de lo 
que está pasando aquí en el Centro Cultural Universitario. El público va a encontrar 
una sala igual, pero renovada, como nueva‖, detalla. 

El concierto de reapertura tendrá como figura central al tenor Ramón Vargas, quien 
aceptó cancelar sus vacaciones para estar presente en esa gala. Interpretará una 
selección de arias de las óperas El Duque de Alba, de Donizetti; Manon Lescaut, de 
Puccini; La arlesiana, de Ciléa; Atzimba, de Ricardo Castro, y Luisa Miller y Macbeth, de 
Verdi. 
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Gustavo Rivero Weber, ayer, durante la entrevista con La Jornada Foto Carlos Ramos Mamahua 

Asimismo, se realizará el estreno mundial de Canto a Nezahualcóyotl, de Horacio 
Uribe, y se interpretará Core’ngrato, de Cardillo, Danzón no. 2, de Márquez, y La 
danza, de Rossini. 

Respecto del concierto que dieron en la zona arqueológica de Uxmal el pasado 27 de 
febrero, Gustavo Rivero Weber señala que se tomó la decisión de hacerlo parte de los 
festejos por el centenario de la UNAM, pero que difícilmente se repetirá esa 
experiencia de llevar a la OFUNAM a otro sitio similar. 

Chichen Itzá o Teotihuacán ―no son lugares para conciertos, pero me pareció 
interesante esta propuesta y fue exitosa. El público estuvo muy contento, lo único 
que sucedió fue que hizo frío al final, cosa rara, pero es que había un frente frío en 
Yucatán. Todo lo demás fue muy especial. 

―Pero no es nuestra intención hacer ese tipo de conciertos cada rato. Tocamos 
enfrente de la pirámide del Adivino, había Luna llena, y si bien contamos con 
sonorización, la música rebotaba contra la estructura prehispánica y se oyó bien. 

―Queríamos ver qué pasaba al tocar piezas como La noche de los mayas frente a esa 
pirámide y sí, fue una experiencia muy bonita de la cual no me arrepiento; pero si 
hacemos giras el próximo año, los conciertos se realizarán en teatros y auditorios, 
como debe ser.‖ 
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Termina temporada 

Será hasta septiembre cuando se incluyan en la temporada de la OFUNAM los 
conciertos para niños, además, informa Rivero Weber, ―estamos viendo la 
posibilidad de hacerlos en la explanada del Museo Universitario Arte 
Contemporáneo, donde llegamos a tener mil 200 personas cuando se presentó con 
Paté de Fuá, en febrero. 

―Se pensaría que el arte no tiene público, pero eso no es cierto. Esta música jamás 
pasará de moda, tiene muchas cosas que decir y los niños, como están cargados de 
sensibilidad, si entran en contacto con ella a temprana edad, se les mueven más cosas 
por dentro que, por ejemplo, a los jóvenes. Claro, hay que ver qué se les ofrece para 
que les llegue, eso lo cuidamos mucho.‖ 

La temporada La música vive en la universidad concluye hoy a las 11 horas con su 
visita a ―Las islas‖, de Ciudad Universitaria, cerca de la torre de Rectoría. 

La dirección estará a cargo de Rodrigo Macías. Interpretarán La entrada de la reina de 
Saba, de Händel; la obertura de El barbero de Sevilla, de Rossini; Intermezzo de Atzimba, 
de Castro; Danzas cubanas, de Ruiz Armengol-Márquez; Danzón no. 2, de Márquez, y 
Huapango de Moncayo. La entrada es libre 
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Desfilarán por la calle Madero 

CONMEMORAN NIÑOS ARRIBO DE VILLA Y 
ZAPATA AL ZÓCALO 

DE LA REDACCIÓN 

Un ejército de 350 niños de Morelos y Chihuahua desfilarán por la calle Madero, 
partiendo de la explanada del Palacio de Bellas Artes hasta llegar al Zócalo 
capitalino, para conmemorar el histórico encuentro de Francisco Villa y Emiliano 
Zapata, cuando entraron a la ciudad de México el 6 de diciembre de 1914. 

La caminata, el domingo por la tarde, forma parte de un programa cultural infantil 
que se desarrolla del 26 al 28 de marzo, organizado por los gobiernos de Chihuahua, 
Morelos y del Distrito Federal, así como el Consejo Nacional de la Cultura y las 
Artes, por el centenario de la Revolución. 

El estreno de la película en tercera dimensión Tierra de Revolucionarios, producida por 
el Instituto Chihuahuense de Cultura, inicia las actividades del encuentro, hoy a las 
11 horas, en la Biblioteca Nacional José Vasconcelos. El sábado, a las 15 horas, se 
impartirán los talleres Zapata y el de La Revolución en Chihuahua, en el Museo de la 
Ciudad de México. 

El domingo, a las 16 horas, se iniciará la entrada triunfal de los pequeños escoltados 
por charros y la música de la Banda de Tlayacapan, Morelos, hasta el Zócalo, donde 
serán recibidos con un concierto de música de la época revolucionaria interpretado 
por el coro de niños del Conservatorio de Chihuahua. 
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Los hechos de violencia que se viven en el país han causado estrés postraumático 

LOS JÓVENES TIENEN DOS VECES MÁS RIESGO DE 
SUFRIR DESORDEN MENTAL 

En las pasadas dos décadas se triplicó el número de suicidios de personas entre 
14 y 24 años 

 
Aunque existen nuevas familias de antidepresivos, aún se desconoce su efectividad Foto La Jornada 

 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La generación actual de jóvenes mexicanos tiene dos veces mayor riesgo de padecer 
algún trastorno mental, depresión principalmente, a causa del estrés postraumático 
que dejan los hechos de violencia que se viven en el país, aseguró María Elena 
Medina Mora, directora del Instituto Nacional de Psiquiatría. A ello se agrega el 
hecho de que en las pasadas dos décadas se triplicó el número de suicidios de 
personas de 14 a 24 años de edad, señaló Jesús del Bosque, del Hospital Infantil de 
México, quien explicó que entre las causas de que los jóvenes decidan quitarse la 
vida está la violencia intrafamiliar padecida en la infancia. Aseguró que estas 
experiencias en el hogar afectan sensiblemente el desarrollo de las personas. 
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Ambos especialistas participaron ayer en el simposio Depresión: el conocimiento, tu 
mejor herramienta, organizado por la Federación Mundial para la Salud Mental y la 
organización civil Voz Pro Salud Mental. 

Medina Mora resaltó que los padecimientos mentales representan la primera carga 
de enfermedad crónica entre las mujeres y la cuarta en los hombres, pero sólo 19 por 
ciento de los pacientes sigue algún tipo de tratamiento médico. 

Advirtió sobre la importancia de que se garantice el acceso a las medicinas que 
controlan las afecciones mentales, sobre todo entre los afiliados al Seguro Popular, 
esquema que no incluye la atención de estos padecimientos. 

De hecho, en materia de atención siquiátrica México se distingue porque la mayoría 
de los pacientes debe recurrir a hospitales de alta especialidad para recibir la 
atención médica que requiere, mientras en países desarrollados este servicio está 
disponible en las unidades del primer nivel (clínicas familiares o centros de salud). 

Sobre el vínculo de la depresión con la violencia, la experta comentó que la primera 
manifestación es el estrés postraumático en las víctimas directas de delitos como la 
violación sexual, acoso o secuestro, por ejemplo. Este problema también lo padecen 
las personas cercanas y testigos de estos acontecimientos. 

Asimismo estimó que de 3 a 4 por ciento de la población padece estrés 
postraumático, de la que una tercera parte evoluciona a depresión severa, con el 
consecuente riesgo de las complicaciones, sobre todo suicidio. 

Explicó que algunos síntomas del estrés postraumático, prácticamente imposibles de 
superar de manera individual, son la dificultad para dormir o despertar muy 
temprano, cambios de peso corporal sin justificación, dificultad para tomar 
decisiones y enfrentar la vida diaria. 

Debido al clima de violencia que se vive en el país, en la actualidad se ha observado 
un incremento en los niveles de estrés de la población, principalmente entre los 
jóvenes con relación a generaciones anteriores. Las enfermedades mentales son 
manifestaciones de ese problema, apuntó. 
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Por su parte, el doctor Jesús del Bosque comentó que la mayor prevalencia de 
depresión se da en adolescentes (5 por ciento) y los suicidios se presentan en tres por 
cada 100 mil habitantes, de acuerdo con cifras oficiales, pero el problema podría ser 
mayor porque muchos casos se reportan como ―accidentes‖. 

Destacó la importancia de tratamiento farmacológico, con el cual se logra una 
mejoría en 61 por ciento de los casos, y cuando forma parte de una atención integral, 
que incluye la terapia sicológica, alcanza a 71 por ciento de las personas de 12 a 17 
años de edad. 
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NUEVA CARRERA EN LA UNAM 
 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Por mandato de ley, el Consejo Universitario de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) sustituirá en la Junta de Gobierno de la institución al astrónomo 
Manuel Peimbert. En su lugar se prevé nombrar a Irene Cruz, del Instituto de 
Astronomía. 

El consejo celebrará este viernes su segunda sesión ordinaria del año, donde el 
auditor externo presentará la cuenta pública de la máxima casa de estudios.  

La Comisión de Trabajo Académico presentará la propuesta para crear una nueva 
carrera en la institución: licenciatura en Ciencias de la Tierra, que se impartiría en la 
Facultad de Ciencias y se abocará al estudio de los fenómenos geológicos del 
planeta. Se prevé que los consejeros universitarios aprueben el planteamiento. 
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PERSONAL DEL GOBIERNO, EN 85% DE ACTOS 
CORRUPTOS 

ESTUDIO REVELA QUE SE PREFIERE RECIBIR LOS 
SOBORNOS EN EFECTIVO 

 

Los actos de corrupción en México se han vuelto un grave problema para la 
población y también para las empresas que operan en el país.  

Una encuesta de la organización estadounidense Trace International revela que 85% 
de los sobornos que se producen en México procede de personas relacionadas con el 
gobierno.  

El documento que se dio a conocer ayer, detalla que 45% de los involucrados en 
soborno son policías.  

En el trabajo se analizaron 151 incidentes denunciados desde julio de 2007 hasta 
enero de 2010 y se menciona que 10% de los funcionarios mexicanos a nivel 
municipal o estatal participaron en sobornos, que también ocurren entre otros 
empleados de entidades gubernamentales (6%), municipios (4%), jueces o 
representantes del Poder Judicial (4%), miembros del Ejército (2%) y funcionarios del 
partido en el poder (2%).  

En el informe titulado BRIBEline para México de 2010, se expone que ―el perfil 
general de la exigencia de sobornos en México corresponde a solicitudes excesivas y 
repetitivas de dinero en efectivo, realizadas por funcionarios del gobierno‖.  
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En años anteriores, Trace documentó los niveles de corrupción existentes en otras 
naciones como China, India, Rusia y Ucrania.  

Información a detalle  

En la publicación se recopilan denuncias anónimas según la frecuencia, tipo y 
objetivo de las exigencias de soborno, realizadas en todo México y que fueron 
reportadas a BRIBEline.org, donde desde 2007 se reciben denuncias de intentos de 
soborno de todo el mundo.  

―México desempeña un papel sumamente importante en la economía mundial. Tan 
sólo en relación con Estados Unidos‖, es su tercer socio comercial de bienes, comentó 
la presidenta de Trace, Alexandra Wrage.  

Agregó que el informe proporciona datos concretos sobre la gente que pide 
sobornos, la frecuencia con que lo hacen y lo que esperan obtener.  

Los datos que se obtuvieron revelaron que más de 55% de los participantes en su 
encuesta reportaron que la exigencia de soborno había sido recurrente, y que en 80% 
de esos casos, el soborno se pagó 20 veces o menos en un periodo de un año, 
mientras que 15% mencionó que pagó más de 100 veces en un solo año.  

Trace explicó que ―el dinero en efectivo es la forma preferida‖ y añadió que las 
exigencias de soborno en efectivo suman más de 80% de todos los realizados en 
México, en comparación con exigencias de mayor participación en la empresa (5%), 
demandas de índole sexual (4%), otra clase de beneficios como ayuda para la 
tramitación de visados, asistencia médica o educación (4%), regalos, entretenimiento 
y alojamiento (4%) y viajes (2%).  

―El valor de los sobornos exigidos en México fue relativamente modesto: 65% se 
realizó por montos menores a 5 mil dólares. El 10% de las exigencias de soborno 
fueron superiores a 10 mil dólares y 4% a 100 mil‖.  
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El documento mencionó que algunos participantes identificaron al funcionario, la 
secretaría específica del gobierno o a la entidad que exigía el soborno, entre las que 
destacaron la de Educación y Justicia responsables respectivamente de 11% de las 
demandas. También señalaron a otras dependencias como Aduanas, Medio 
Ambiente y órganos relacionados con vivienda, seguridad, trabajo, minas y 
minerales, y el manejo de visados. (EFE) 
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“PUBLICIDAD OFICIAL DEBE REGULARSE” 
 
ALBERTO MORALES 

Es urgente regular la asignación de recursos públicos del gobierno federal --a través 
publicidad gubernamental--, pues ante la falta de normatividad se ha creado un 
esquema de discriminación y de ―censura sutil‖ que afecta la libertad de expresión.  

Así coincidieron el senador de la República Carlos Sotelo (PRD); María Scherer, 
subdirectora comercial de la revista Proceso, y el investigador de la UNAM Ernesto 
Villanueva, en la presentación del su libro ―Publicidad Oficial. Transparencia y 
Equidad‖.  

En la Escuela de Administración Pública del Distrito Federal, Sotelo García, dijo que 
prevalece la arbitrariedad en la contratación de publicidad oficial, pues no existe una 
base normativa de asignación que obligue a contratar pautas conforme al medio, la 
circulación, audiencia y el costo de publicidad.  

Villanueva, autor de la obra, explicó que la falta de reglas en la contracción de 
publicidad han provocado un severo problema no sólo en cuestión de transparencia, 
sino también un una dificultad ética en la prensa nacional, donde en algunos casos 
los medios son vistos como un negocio.  

Expresó que también es preocupante el estado que guarda la libertad de expresión, 
porque por un lado tenemos una ―censura sutil‖ en la asignación de publicidad y 
por el otro hay una falta de garantías para el trabajo periodístico bajo el actual clima 
de violencia que vive el país. 
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MÉXICO, POR SEDE DE MUNDIAL DE TKD 
 
ADRIANA DÍAZ REYES 

Luego del éxito obtenido en el Mundial Juvenil de Taekwondo realizado en Tijuana, 
México solicitará la organización del campeonato del orbe categoría mayor para el 
año 2013.  

Juan Manuel López, presidente de la Federación Mexicana de la especialidad, 
informó que nuestro país cumple con todos los requisitos para conseguirlo.  

―En noviembre celebraremos el Panamericano de adultos y estamos a un 90 por 
ciento de tener el clasificatorio para los Olímpicos de Londres. Sería muy bueno que 
nos dieran la sede del Mundial porque estaríamos desarrollando al máximo el 
taekwondo, que es un ícono en el deporte nacional. La Unión Panamericana decide y 
estamos muy cerca‖, dijo el directivo, quien de conseguir la sede, espera que los 
tricolores logren, por primera vez en la historia, las cuatro plazas para asistir a los 
Juegos Olímpicos de 2012.  

Saúl Castro, titular del Instituto del Deporte de Baja California, sede del mundial 
juvenil, se mostró optimista pues a nivel mundial, nuestro país cuenta con una 
imagen intachable.  

―Nos dieron una cita para presentar el informe final y la solicitud oficial para el 
campeonato de mayores. El 29 de este mes viajamos a Corea para convencer‖.  

Baja California también buscará organizar la Copa Confederaciones 2012 de voleibol. 
―Del 16 al 18 de abril en República Dominicana se decidirá si traemos ese evento tan 
importante, yo le veo muchas posibilidades y tendría una bolsa de premios a repartir 
de un millón de dólares‖.  
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JP, sin contratiempos  

Carlos Andrade Garín, titular del Comité Organizador de los Juegos Panamericanos 
Guadalajara, adelantó que la construcción de la villa para los atletas marcha hasta 
ahora sin contratiempos.  

―La edificación va muy bien,no tiene ningún problema, la Organización Deportiva 
Panamericana (ODEPA) tiene cámaras en las que sigue la construcción vía internet. 
Sólo nos resta que se dé a conocer la ubicación del estadio principal pero vamos en 
tiempo y forma. Las cosas caminan poco a poco‖, concluyó el dirigente. 
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NARRO ROBLES ALERTA SOBRE DAÑOS COLATERALES 
EN LA LUCHA CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO 

 

 
El rector de la UNAM, José Narro Robles, lamentó ayer la muerte de estudiantes y 
otras víctimas inocentes que nada tienen que ver en la guerra emprendida por el 
presidente Felipe Calderón en contra del crimen organizado, en especial el 
narcotráfico. 
 
Expresó su preocupación por lo que denominó ―daño colateral‖ derivado de los 
enfrentamientos entre sicarios y fuerzas de seguridad del Estado. 
 
Entre estos daños mencionó que además del asesinato de dos alumnos del Instituto 
Tecnológico de Monterrey (ITESM), el recuento incluye a alumnos de bachillerato en 
Ciudad Juárez y universitarios de Jalisco. 
 
Dijo que el asesinato de los estudiantes del Tec de Monterrey, refleja la crisis de 
inseguridad que se vive a causa del narcotráfico. 
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En entrevista luego de participar en el Foro ―Diálogos del Bicentenario por un 
México Social‖, llamó a que el problema de inseguridad se resuelva de manera 
integral. Unas de estas acciones, acotó, se tiene que enfocar a garantizar 
oportunidades de estudio y empleo a los jóvenes. 
 
Narro Robles comentó que todos los sectores deben hacer un alto y organizar 
proyectos para terminar con la inseguridad y, que paralelamente, se atiendan las 
demandas sociales. 
 
Respecto a crear una mando único para la policía, indicó que será el Legislativo el 
que decida sobre la propuesta que presentó el gobierno de Nuevo León frente a la 
Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) y lograr tener una policía única en 
las entidades del país. Porque, dijo, la inseguridad no es privativa de una entidad, el 
problema está en Ciudad Juárez o Tijuana, en Monterrey, en México entero. Y ―los 
mexicanos vamos a tener que participar activamente todos, en la solución de este 
cáncer que nos agobia‖. 
 
El rector de la UNAM dijo que se está terminando con vidas que no tienen nada que 
ver con el crimen organizado y requerimos un enfoque integral del problema y en 
donde lo social es una de las variables, añadió. 
 
También manifestó su respaldo para que las estrategias de combate a este fenómeno 
sean abordadas de manera bilateral con el gobierno de Estados Unidos. ―Por 
supuesto que hay un problema también con lo que sucede con nuestros vecinos del 
norte; esa sociedad y ese gobierno tienen que hacerse cargo de los problemas que 
(tienen); también ellos o los elementos que están aportando a todo el problema‖, 
aseveró. 
 
Afirmó que debe reconocerse que en nuestro país se han incrementado los límites de 
consumo y uso de sustancias adictivas ilegales, y rechazó que, en respuesta a esa 
problemática, se sigan aplicando ―medidas inmediatistas‖ en lugar de una reforma 
integral que articule medidas fiscales, hacendarias o energéticas, pero también en los 
rubros político y social. ―Lo social tiene que ser el elemento que articule todo eso‖, 
planteó. 
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PACHECO Y LIZALDE ESCRIBEN POEMAS, LOS NIÑOS 
DIBUJAN... 

 

 
JUAN CARLOS TALAVAERA 

Una amalgama diferente para realizar un libro fue la que realizaron los poetas José 
Emilio Pacheco y Eduardo Lizalde con niños de cinco a 12 años edad, para así crear 
la Celebración de la Palabra, 26 textos de los escritores e ilustrados con dibujos de los 
menores. 

La Biblioteca Vasconcelos fue una fiesta con decenas de pequeños que asistieron a la 
presentación del libro, editado por la Dirección General de Bibliotecas, y también es 
parte de las celebraciones por los 80 años de Lizalde y 70 de Pacheco.  

De José Emilio son 16 poemas que hablan de la playa, la sal, nubes, árboles, 
dragones, sirenas, tigres y hormigas. Son 10 los escritos de Lizalde y entre ellos están 
El tigre de Pablo, Las moscas, El mar, Las naves, Los trastos, Las aguas y El pan. 

Pero los niños no sólo recibieron su libro, aguas frescas y dulces, sino que platicaron 
con los poetas, pero antes Lizalde dijo que ―este es uno de los libros que más nos 
honran, porque fue hecho por los niños del país, pequeños de entre cinco y 12 años 
de edad, y los editores sólo agregaron nuestros poemas para completarlo‖. 
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José Emilio Pachecho, autor de El principio del placer y Las batallas en el desierto, 
dijo que las obras de estas niñas y niños son el ejemplo irrefutable de que contra la 
muerte y el horror prevalecerán la vida y el arte. 

Después vino una batería de preguntas de los menores sobre el arte de escribir. 

—¿Existen las musas? 

—Las musas no existen. Nunca acuden al llamado del poeta, y además no saben 
escribir poemas. El curso de la poesía es misterioso; las obras son producto 
generacional, de una época. No existen las obras personales —dijo Lizalde. 

—La musa es la forma como los griegos personificaron la inspiración, pero sólo con 
la práctica se logra. Diría sobre la inspiración lo mismo que se dice de los fantasmas: 
yo no creo en los fantasmas, pero les tengo miedo —señaló Pacheco. 

—¿Por qué escribir? 

—Nunca sabe uno por qué escribe. Escribir es una maldición que cae sobre los 
hombros de quien descubre que puede hacerlo. En mi caso quise ser pintor, 
economista, cantante y dirigente político, pero esas tareas no las hice bien y la 
literatura se me dio mejor —explicó Lizalde. 

—Escribo porque me gusta y tengo facilidad. Lo que no hago con facilidad es hablar. 
Escribir tiene una ventaja: que no le tengo que dar la cara a la página. Sólo así puedo 
hablar con fluidez y sinceridad porque en la vida diaria estamos bajo la mirada 
crítica de nuestros semejantes —explicó Pacheco. 

—¿Cómo escribir? 

—Escribir es como quien lanza una botella al mar con un papelito dentro. No hay 
fórmulas que garanticen el éxito, pero sí hay una forma que garantiza el fracaso: no 
escribir y no leer —señala Pacheco. 
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Astillero 
¿Candidato García Luna? 

“No aspiro a cargo político” 
2012 condicionado 

“Sugerencias” del Tec 
 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

 
DEMANDA ESTUDIANTIL DE SEGURIDAD. IINTEGRANTES DE LAS REDES 

UNIVERSITARIAS COLOCARON MANTAS EN CONTRA DE LA MILITARIZACIÓN Y POR LA 
PRESENTACIÓN DE ESTUDIANTES DESAPARECIDOS EN CIUDAD JUÁREZ, EN ACCIÓN 

EFECTUADA AYER EN LA EXPLANADA CENTRAL DE CU FOTO CARLOS CISNEROS 

Genaro García Luna propone que en materia de seguridad pública y guerra a 
la delincuencia organizada haya un proyecto transexenal” y promete que si 
se convierte en el jefe máximo de una policía nacional única no buscará 
ningún cargo de elección popular, pues su interés es “servir al país” y no 
aprovechar ese poder de las armas en “plataforma política”. Así lo dijo a 
Mario Vázquez Raña en la cuarta entrega de una entrevista con la 
Organización Editorial Mexicana: “Estamos en un buen momento para dar el 
paso definitivo con una estrategia de largo plazo, que tenga alcance como 
país, por eso insisto en la perspectiva de tener un proyecto trans-sexenal 
(sic) en seguridad pública, donde el país tenga políticas de Estado en 
seguridad pública” (http://bit.ly/cdAuMs). 

http://bit.ly/cdAuMs
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El hombre que ha acumulado tanto poder como para ser considerado una 
especie de vicepresidente ejecutivo (¿o ejecutor?) de la República de Los 
Pinos pareciera encartarse mediante un presunto descarte, incluirse 
mediante el método de excluirse, pues al hablar de la posibilidad de ser el 
máximo responsable de una policía única, dijo: “se ha hablado mucho de 
perspectiva de abuso o de poder, e inclusive, en algunos casos, me la fijaban 
de manera personal, diciendo: „Es que Genaro quiere ese poder‟; pero Mario, 
se los he dicho incluso a algunos diputados y senadores y a amigos míos, que 
ofrecí que acabando mi responsabilidad yo no aspiro a ningún cargo político 
de esa naturaleza. Incluso propuse que quede escrito en la ley la oferta de 
que ningún secretario de Seguridad Pública o alguien que tenga que ver con 
la parte de justicia, pueda aspirar a un cargo de elección popular en los 
siguientes años de carrera, para que tengan bien claro que el que participe 
en la seguridad pública debe hacerlo con la convicción de que es por el país, 
no con la lógica de que sea un escalón político”. 
 
Las palabras del gerente de García Luna Productions, subsidiaria de la Casa 
Calderón, no tendrían gran importancia si no se insertaran en el plan felipista 
de someter las elecciones de 2012 a la lógica de la “guerra” contra el 
narcotráfico. A nadie se le ocurriría pensar en la posibilidad macabra (un 
Felipato en la Roja Luna) de que el secretario federal de Seguridad Pública 
pudiese aspirar a altos cargos electorales (siendo secretario de Estado, lo 
natural sería que buscara el siguiente nivel, la Presidencia de la República) si 
no fuera porque lo primero que hizo Felipe Calderón luego de la visita 
impositiva de la Caravana Clinton (cuyas instrucciones más peligrosas para 
México no son, obviamente, del conocimiento público) fue colocar sobre la 
mesa la ficha de la sucesión “presidencial” condicionada. El siguiente 
ocupante de Los Pinos deberá seguir una línea, cuando menos en materia de 
seguridad pública, que está marcada por un “entramado sistémico” que el 
michoacano belicoso ha ido construyendo y del cual dio bravucona y 
altisonante muestra oratoria en un discurso de encendida defensa de su 
personalísima “guerra” contra el narcotráfico. 
 
Un México aún más incendiado, con procesos electorales en absoluto riesgo 
a causa del narcotráfico desbordado y con una sociedad fluctuante entre la 
irritación y el miedo, entre el estallido y la apatía total, requeriría de un 
“héroe” de “guerra” que pudiera “meter orden”.  
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Un riesgo pasa por la franja militar cuyo creciente poder lo llevó a repetir 
experiencias como las vistas en décadas pasadas en Centro y Sudamérica. 
Otro sería el que un “civil” como el ingeniero García Luna tuviera el visto 
bueno de la Iniciativa Mérida para garantizar el cumplimiento de 
compromisos oscuros. 

Astillas 

Ya se van definiendo el tono y la textura de la protesta oficial que hará el Tec 
de Monterrey por los sucesos en que dos de sus estudiantes murieron. En 
http://bit.ly/9DK106 puede verse la siguiente convocatoria: “Participa con tus 
propuestas para mejorar las condiciones de seguridad en nuestro entorno y 
nuestro país. Tus ideas serán integradas por profesores y expertos de la 
Escuela de Graduados en Administración Pública y Política Pública (EGAP) y 
formarán parte de la postura y propuestas específicas que serán dados (sic) 
a conocer el 12 de abril en una sesión simultánea en todos los campus. Te 
invitamos a mantenerte atento de la hora y lugar de la sesión para que 
asistas. ¡Muchas gracias por participar!” Al dar clic en la página se precisa el 
alcance de lo que allí harán los miembros de la comunidad Tec: “Envío de 
sugerencias para contribuir en el tema de seguridad desde el Tecnológico de 
Monterrey”. Por cierto, uno de los profesores y expertos de la EGAP que 
podrían “integrar” las ideas de los participantes es Jorge Tello Peón, quien, 
según el sitio del Tec (al menos, hasta el 13 del presente), es “profesor de 
cátedra en EGAP y secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública de México”... Por otra parte, 36 miembros del Departamento de 
Relaciones Internacionales del propio Tec, en su campus Monterrey, 
emitieron una declaración en la que, además de condenar la violencia 
suscitada en su ciudad y demandar “una investigación justa y transparente” 
de los hechos en que murieron dos estudiantes, exigen “el respeto a las 
garantías individuales claramente violentadas en el marco de la estrategia 
gubernamental para afrontar la llamada „guerra‟ contra el narcotráfico” y 
convocan “a la comunidad estudiantil y académica a defender los derechos 
ciudadanos fundamentales” (el texto está en http://bit.ly/cpTOIi )...  

 

 

http://bit.ly/9DK106
http://bit.ly/cpTOIi
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No se fugaron: 41 huéspedes decidieron salir caminando por la puerta 
principal del penal de Matamoros... Y, mientras se ve en http://bit.ly/bDnd7q a 
un camarógrafo del Canal 44 de Ciudad Juárez defendiéndose de palabra de 
soldados que lo pretendían subir a una camioneta militar e incluso “cargarlo” 
(es de suponerse que con droga) para que luego “saliera en la tele”, ¡hasta el 
próximo lunes, en este México donde cada vez es más difícil desear 
cándidamente un feliz fin de semana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://bit.ly/bDnd7q
mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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RM PRESUMIÓ QUE ERAN SICARIOS 
PEPE GRILLO 

 
 

RM presumió que eran sicarios 

El gobernador de NL, Rodrigo Medina, dijo ayer que su gobierno presumió que eran 
sicarios los dos muertos en el Tec, porque el Servicio Médico Forense no decía que 
eran estudiantes. 

Además los cuerpos no tenían identificación, se supo que eran alumnos cuando la 
familia reclamó los cadáveres, agregó. 

Medina pidió que en acciones federales contra el crimen, se llame a la autoridad 
local, sin que signifique que el Ejército se retire. 

Antes, la guerra era entre cárteles, la autoridad sólo miraba; ahora la autoridad 
enfrenta a los capos, eso pasó el viernes, dijo Medina. 
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Cine y tae kwon do 
ARTURO DAMM ARNAL 

 
Siempre que pongo como ejemplo de lo que el gobierno no debe hacer a Conaculta y 
a Conade, criticando que el gobierno, ¡con parte del producto del trabajo de los 
contribuyentes!, promueva la cultura y las artes, e impulse el deporte, no faltan 
lectores que me critican, apuntando que, seguramente, a mí la cultura, las artes y el 
deporte me tienen sin cuidado, razón por la cual me opongo a que el gobierno las 
promueva y lo impulse. De ninguna manera, no me opongo a la cultura, a las artes o 
al deporte, ¡al contrario!, reconozco la importancia que cultura, arte y deporte tienen 
en la formación del ser humano. Entonces, ¿a qué me opongo? A que el gobierno me 
obligue, por obra y gracia del cobro de impuestos, a entregarle parte del producto de 
mi trabajo para que, a su vez, los use para subsidiar, por decir, a cineastas y 
taekwondoines, siguiendo el ejemplo que puse en el último Pesos y Contrapesos, y 
que dio origen, ¡no falla!, a la crítica de un par de lectores, tal vez beneficiarios de 
esos subsidios y, por ello, clientela presupuestaria o de Conaculta o de Conade. 
 
Quienes me conocen saben que soy cinéfilo de hueso colorado y que, como tal, estoy 
dispuesto a financiar la producción de películas, nacionales o extranjeras, pagando 
mi boleto en taquilla, tal como lo hago con frecuencia. A lo que me opongo, insisto, 
es a que el gobierno me quite dinero para dárselo a los cineastas, lo cual, bien vistas 
las cosas, no es otra cosa más que un robo con todas las de la ley, como lo es 
cualquier redistribución llevada a cabo por los gobernantes. ¡Viva el cine! ¡Muera el 
subsidio a los cineastas! 
 
Quienes me conocen también saben que sumo ya diecisiete años practicando tae 
kwon do, más de tres lustros de dicha práctica que muestran mi interés por el arte 
marcial coreano, mismo que, entre otras muchas cosas, me ha permitido una 
maravillosa convivencia con mis hijos, que también son taekwondoines. Ahora bien, 
una cosa es mi interés por el tae kwon do, y otra muy distinta que defienda el 
subsidio a la práctica competitiva del mismo, subsidio que es posible si y solamente 
si el gobierno les quita dinero a unos, los contribuyentes, para dárselo a otros, los 
taekwondoines de alto rendimiento. 
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 ¡Que viva el tae kwon do! ¡Que muera el subsidio a taekwondoines! (dicho sea de 
paso, las artes marciales no debieron convertirse en deportes de competencia, 
conversión que ha trastocado la esencia de las mismas). 
 
Que quede claro: no me opongo a la cultura, a las artes, al deporte. Al contrario, son 
dimensiones de la vida humana indispensables en la formación de la persona. A lo 
que me opongo es a que el gobierno, vía el cobro de impuestos, me quite dinero para 
dárselo a cineastas y taekwondoines, y demás clientelas presupuestarias, ¡que son 
legión!, quite que no es más que un robo con todas las de la ley. 

 


